

...a Dirección de Recursos Humanos y Periodismo... se ven truncadas en la... también se mejora la funcionalidad del departamento, dando como resultado una mejor eficiencia en el servicio al público.

El ingeniero Ancira termina su gestión el 22 de marzo de 1977 y toma posesión como Directora de Personal la C.P. María Guadalupe Arellano Fernández quien crea de nueva cuenta la sección de Selección de Personal, esta vez estructurada y puesta en marcha por el licenciado Manuel Santacruz Santos, quien se responsabiliza de seleccionar y contratar al personal administrativo, técnico y de intendencia, que solicitan las dependencias universitarias. La C.P. María Guadalupe Arellano deja su cargo el 31 de diciembre de 1982, al haber sido elegida Presidenta Municipal de Villa de García.

El 1° de enero de 1983 siendo Rector el doctor Alfredo Piñeyro López, toma la titularidad de esta Dirección la C.P. Lydia Bertha Cervantes González quien da un impulso fuerte a la organización del Departamento, se reforman nuevamente la sección de Capacitación y agregar también la sección de Nóminas, la cual dependía anteriormente de la Contraloría General, lográndose con esto un mayor flujo de información y eficiencia en las operaciones para el pago de sueldos a los trabajadores; asimismo, ante las necesidades de contar con una sección que se encargara de actualizar al personal administrativo, técnico y de intendencia y con el apoyo de la Secretaría General, se crea la Coordinación de Capacitación y Desarrollo, sección iniciada por el licenciado Manuel Santacruz Santos, dicha coordinación tiene como objetivo general planear, organizar, dirigir, controlar y asesorar las actividades referentes a la Capacitación, Actualización y Perfeccionamiento del personal administrativo de esta institución. Durante esta administración se modifica nuevamente el nombre del Departamento, que era Dirección General de Personal, a Dirección de Recursos Humanos y Nóminas, del mismo modo se remodela la estructura física del mismo, con la adecuada planeación para prestar atención óptima a las personas que realizan trámites ante esta Dirección.

Con el propósito de estandarizar los salarios de todos los trabajadores, a partir de enero de 1983 se crea la Comisión Mixta, para la revisión e implementación del tabulador de sueldos.

Por último, cabe hacer mención que actualmente se está trabajando sobre la implementación de un sistema administrativo computarizado, que dé como resultado mayor información para la toma de decisiones y servicio eficaz de todos los servicios que presta esta Dirección a los Trabajadores Universitarios.

Estadística de Personal por épocas

Años	Jefe Departamento	Encargado Sección	Secretarías	Auxiliar Administrativo	Intendentes	Total
1967	1		3		2	6
1970	1		3		2	6
1975	1	3	3		2	15
1980	1	3	5	8	3	20
1985	1	3	5	7	1	19
1990	1	3	4	10	4	22
1993	1	3	4	9	4	21

Directores de Recursos Humanos y Periodismo

- Licenciado José de Jesús Rodríguez Muro, 1° junio 1967 a 19 de junio 1967.
- Licenciado César Rangel Guzmán, 19 de junio 1967 a 16 febrero 1970.
- Ingeniera Mariha Leal Carza, 15 de agosto 1970 a 1° de agosto 1971.
- Licenciado Manuel Peña Dorta, 1° de enero 1971 a 31 de diciembre 1972.
- Licenciado Jesús Lozano Díaz, 1° de enero de 1973 a 15 de octubre de 1973.
- Licenciado Mario Humberto Gamboa-Rodríguez, 16 de octubre 1973 a 23 de abril 1974.

Unidad Cultural Hacienda San Pedro* Centro de Información de Historia Regional

La hacienda era una forma de propiedad de la tierra y un modo extensivo de producción que predominó durante toda la época colonial, el siglo XIX y la primera década del XX. La casona y su divisiones indicaban la permanencia de los dueños y el ejercicio de la administración para sacar adelante las actividades agrícolas y ganaderas. Los datos de propiedad más antiguos sobre la Hacienda San Pedro datan de 1666 y su historia está ligada al poblamiento colonial del Valle de las Salinas. El fundador y primer propietario de la Hacienda San Pedro fue el Capitán Alonso de Treviño.

En 1864, la Hacienda fue traspasada a la familia Gutiérrez de Lara. Para entonces, la propiedad abarcaba una gran extensión en todo el Valle de las Salinas, es en este periodo cuando se termina su forma y estilo de construcción; testimonio de ello es la viga que está en el último de los cuartos, con un grabado que indica: «Se acabó en mayo de 1845».

La construcción fundamentalmente es de sillar. La parte principal del edificio es de dos grandes plantas más el sótano y un torreón de vigía en la esquina Sur-poniente. El resto de la edificación fueron las bodegas, cuartos de administración; servicios y chimeneas. Tenía dos patios y dos corrales, todo estaba bardeado.

En el patio estaba la noria con un túnel que partía de un extremo. El túnel tiene dos niveles y uno de ellos da al espejo de la noria. Existe evidencia de otro túnel que parte de éste hacia en interior de la casa principal.

Tiene un sistema de captación de aguas de lluvia para recogerla a través de los techos y paredes. El agua es conducida hacia una pileta junto a la noria y la restante hacia el aljibe en el sótano de la casa principal.

El casco servía también como fortaleza militar, como punto de resguardo en el camino para protegerse de los ataques de los indios apaches y comanches que asolaron a la región durante la mayor parte del siglo XIX. En las paredes aun están las troneras para los fines de defensa.

Frente a las puertas de la Hacienda, el 23 de enero de 1840, las tropas del general Mariano Arista entablaron un combate con una partida de 600 comanches. Esa noche la tropa pernoctó en la Hacienda.

La Hacienda San Pedro contaba con su propio panteón, el cual estaba bardeado con buen material, portón de entrada y ornamentación religiosa del Vía Crucis en sus muros.

La actividad agrícola estaba diversificada en la Hacienda con: maíz, caña de azúcar, vid, hortalizas y árboles frutales, la ganadería en el cuidado de rebaños vacuno, caprino y lanar. El trabajo era por temporadas y ciclos.

Había además una acequia que tomaba agua del río Salinas. Durante largo tiempo la acequia se benefició de ese acuerdo, el problema del agua fue siempre una constante inquietud.

Las actividades productivas de la Hacienda San Pedro terminaron prácticamente hacia 1950. Gran parte de su propiedad territorial fue vendida y el casco fue abandonado. Durante tres décadas aquella gran construcción, testigo de nuestra historia, estuvo sujeta al abandono y a la destrucción. Diversos esfuerzos se hicieron por rescatarla, pero fueron infructuosos. Las instituciones públicas y privadas dedicadas a la conservación y estudio de nuestro patrimonio histórico expresaron en distintas ocasiones su preocupación por la suerte del monumento en cuestión.

* Texto presentado por la Dirección

El rescate

La Universidad Autónoma de Nuevo León adquirió el casco de la Hacienda San Pedro en 1984, durante el rectorado del doctor Alfredo Piñeyro López, y en abril de 1986 dieron inicio las obras de rehabilitación durante el rectorado del ingeniero Gregorio Farías Longoria. Hoy, éstas se encuentran prácticamente concluidas, el rescate se ha hecho y ahora ésta edificación se erige como un Centro Histórico Cultural de la UANL al servicio de todo México. La Hacienda San Pedro, a través de sus actividades de investigación de la Historia Regional y de difusión cultural, sirve para afianzar nuestras raíces históricas y la identidad.

En la rehabilitación de la Hacienda San Pedro destacan la puesta en uso de todo su edificio principal; cuatro plazas, una de ellas teatro al aire libre; grandes salas de exposición, una biblioteca y un auditorio en donde se realiza todo tipo de eventos culturales y artísticos. La muestra histórica y cultural permanente de los municipios de Nuevo León, le permite al público en general que los visite, aprender y recrearse con expresiones de nuestra cultura e historia.

A fines de junio de 1990, se rescató la vieja tradición de las fiestas del santo patrono de ese lugar, que para todos los habitantes de la región se llevaban a efecto en tiempos pasados. Ahora Fiestas de Cultura Regional de los Municipios del Valle de las Salinas, en 1993 se constituyó el Patronato de la misma, encabezado por el Rector, licenciado Manuel Silos Martínez.

Uno de los propósitos es realizar año con año, la Fiesta Cultural de la Hacienda de San Pedro, la cual simboliza la continuación de un paso que hoy se expresa a través de eventos artísticos, culturales y sociales en función de la identidad de los municipios del Estado de Nuevo León.

El viejo casco de la Hacienda de San Pedro, en Zuazua, N.L., fue adquirido por la Universidad Autónoma de Nuevo León en 1984.

La construcción es una magna edificación que reúne las características clásicas de las propiedades feudales: grandes y altos muros, miradores, pasadizos, patios, túneles interiores, una noria y acequias.

La propiedad original del predio fue del Capitán Alonso de Treviño a partir de 1666. En el curso de los años, la edificación fue sufriendo transformaciones hasta llegar a integrarse en la forma conocida en el presente: El de una fortaleza o castillo que sirvió desde fines del siglo XVIII y de la mayor parte del siglo XIX como presidio de contención para rechazar los ataques de las tribus apaches y comanches en el Valle de las Salinas.

En la Hacienda de San Pedro las actividades agrícolas y ganaderas fueron el centro de su desarrollo y de todas sus etapas de auge y decadencia hasta que la década de 1950, debido a los cambios en la tenencia de la tierra, la propiedad de las aguas y a la venta paulatina de distintos lotes, la vieja casona quedó reducida a un marco de 20 hectáreas y sus dueños finalmente la abandonaron.

A partir de 1960, de hecho el lugar se encuentra en completo abandono y desde entonces la destrucción y el saqueo reinaron en el viejo edificio.

Diversas instituciones públicas y privadas se interesaron por el mejor destino de aquel lugar histórico llamado a veces «El Castillo», «El Presidio» o la Hacienda de San Pedro. Pero fue la Universidad Autónoma de Nuevo León quien la adquirió para un propósito bien definido: Rehabilitarla plenamente para darle un uso en función de la historia y la cultura que los tiempos han identificado a Nuevo León.

Las obras de reconstrucción se iniciaron prácticamente desde 1986, bajo el decidido impulso del ingeniero Gregorio Farías Longoria, Rector de la UANL.

Lenta y constantemente han vuelto a tomar parte, forma y ambiente todos los espacios internos y externos del casco de la Hacienda hasta que hoy, ha sido rehabilitada.

La Universidad Autónoma de Nuevo León designó el casco de la Hacienda de San Pedro como unidad histórica cultural donde en sus distintos espacios repuestos hoy como auditorios, salas de exposiciones y conferencias, plazas interiores y teatro al aire libre, pueden realizarse múltiples eventos históricos, culturales y sociales que identifiquen y arraiguen nuestra cultura y pasado regional.

Hay una programación de exposiciones artísticas, de seminarios, conferencias y simposios; jornadas culturales y todo lo que sea expresión de la cultura universitaria en bien de la comunidad. En la Hacienda de San Pedro están también las oficinas y los acervos bibliográficos y documentales del Centro de Información de Historia Regional, desde donde se continúan las actividades asignadas a esta dependencia universitaria.

El Centro de Información de Historia Regional indudablemente vive una nueva etapa de su actividad a través de lo que para la historia y la cultura del Estado de Nuevo León ha significado la rehabilitación de la Hacienda de San Pedro por parte de la Universidad Autónoma de Nuevo León.

Antecedentes de la Investigación Histórica en la UANL

La investigación humanística e histórica de la Universidad Autónoma de Nuevo León, parte de la obra emprendida por tres personajes pilares de nuestra crónica local: Fray Servando Teresa de Mier, el doctor José Eleuterio González y don Alfonso Reyes. Cada uno de ellos dejó claramente plasmadas sus ideas acerca de la cultura regional. Su obra definió el proyecto del Estado de Nuevo León, integrándose y dándole esencia paulatina a los destinos universitarios desde la creación del Colegio Civil en 1857 y posteriormente la Universidad en 1933.

La labor intelectual desarrollada por figuras como Pedro de Alba, Héctor González, Enrique C. Livas, Raúl Rangel Frías y Alfonso Rangel Guerra entre muchos otros, fue trascendental para fijar el rumbo institucional.

La creación de la Facultad de Filosofía, Ciencias y Letras en 1951, precisó nuevos proyectos en el devenir humanístico de la Universidad.

En el año de 1952, queda instaurada la Biblioteca Universitaria «Alfonso Reyes», la cual representó un perfil innovador de la Universidad; nace en su tiempo como el Centro Bibliográfico más importante del norte.

Al establecerse la nueva etapa de la Biblioteca Universitaria como Capilla Alfonsina en 1980, se consigue dar definición a un nuevo proyecto impulsor de la investigación histórica regional.

Orígenes del Centro de Información de Historia Regional

Con ese antecedente se establece el Centro de Información de Historia Regional (CIHR) dependiente de la Capilla Alfonsina; se incorpora en el conjunto del nuevo desarrollo y valoración de la Biblioteca Universitaria, la cual contaba con una trayectoria de 30 años y que requería inicialmente ser estudiada en sus orígenes y devenir histórico.

El campo de trabajo de las actividades del CIHR se sitúa en la investigación del pasado, en el contexto geográfico y cultural del Noreste de México. Se procuró darles un enfoque social que contribuyeran al rescate de la cultura popular.

Sus primeros pasos se concretaron en ofrecer información historiográfica existente en los fondos de la Biblioteca Central. Con el tiempo se fue ampliando y desarrollando su función dentro de la Universidad Autónoma de Nuevo León, hasta definir sus labores de investigación y difusión de la Historia Regional, recurriendo preponderantemente a las fuentes primarias.

El acopio de la información se daría a través de los propios fondos de la Biblioteca Universitaria, los Archivos Estatales, Municipales y Parroquiales; así como la investigación en instituciones nacionales y extranjeras, principalmente en la ciudad de México y Texas.

En consideración a los logros obtenidos a partir de octubre de 1986 fue elevado a Departamento de la administración central de la UANL, otorgándosele instalaciones adecuadas para las tareas que tienen encomendadas.

La realización de investigaciones sobre el pasado histórico de Nuevo León contribuyen a la conformación de nuestra identidad nacional desde la perspectiva del noreste.

La labor desarrollada se ha expresado en un conjunto de programas de gran alcance, reconocidos tanto en el ambiente local como nacional e incluso internacional; la elaboración y participación en seminarios y simposios, así como la publicación de libros y folletos, han dado forma a este Centro de Información de Historia Regional.

Objetivos:

- Servir a las tareas de investigación y difusión de nuestra Historia Regional de acuerdo con los objetivos de estudio y difusión de la UANL.
- Realizar proyectos de trabajo sobre el pasado de Nuevo León, su geografía y cultura regional.
- Organizar y fomentar foros a través de los cuales se permita promover el conocimiento histórico regional.
- Buscar y preservar los materiales bibliográficos, hemerográficos, documentales y cartográficos con el fin de que sean útiles al personal investigador de la UANL y de otras dependencias.
- Promover toda cuestión cultural que contribuya a la identidad nacional desde la perspectiva de esta zona del país.
- Buscar una retroalimentación académica y de información con las instituciones regionales y nacionales que se dediquen a la investigación regional.

Funciones:

- Investigación: Consiste en tratar de esclarecer los periodos difusos de nuestra historia regional a través de los programas de trabajo que se llevan a cabo.
- Difusión: Publicación de los resultados de las investigaciones realizadas por el personal docente del CIHR.
- Realización y promoción de seminarios, ciclos de conferencias, mesas de trabajo, entre otros, con el fin de dar a conocer nuestros avances en la búsqueda histórica; asimismo, conocer las inquietudes y los acervos de las diferentes instituciones educativas.
- Brindar asesoría a las instituciones o personas interesadas en el conocimiento de nuestra historia y geografía regional.

Cronología del CIHR

- Surge en septiembre de 1980 como sección de trabajo en la Biblioteca Universitaria Capilla Alfonsina, con el propósito inmediato de estudiar el origen y contenido de los acervos históricos de la misma.
- El personal inicial estuvo conformado por Celso Garza Guajardo, Jesús Osorio Morales, Olga Vázquez García, Gustavo Garza Guajardo, Luis Sierra Nava y Gerardo de León Torres (q.e.p.d.)
- Los programas de investigación en los que se empezó a laborar fueron los siguientes:
 - «Historia de la Biblioteca Universitaria».
 - «Petroglifos y Pinturas Rupestres de Nuevo León».
 - «Monografías Municipales».
 - «Los manuscritos de la Biblioteca Universitaria».
 - «La Bibliografía Histórica Regional».
- En los años de 1982 y 1983, se obtuvieron los premios de Investigación Científica de la Universidad Autónoma de Nuevo León en el área de Ciencias Sociales, con los trabajos de los investigadores Luis Sierra Nava y Celso Garza Guajardo.
- El CIHR ha organizado en todo este tiempo un gran número de seminarios, simposios, congresos, conferencias, mesas de trabajo y talleres especiales sobre diversos tópicos regionales de historia, geografía, cultura y antropología. Los investigadores del CIHR, han participado a su vez en eventos similares de carácter nacional e internacional.
- Se septiembre de 1980 a octubre de 1986, el CIHR estuvo en una oficina ubicada en el segundo piso de la Biblioteca Universitaria Capilla Alfonsina (BUCA). En noviembre

de 1986, esta dependencia universitaria se trasladó a un local especial instalado a un lado del Estadio Universitario.

- A partir de mayo de 1986, el Rector ingeniero Gregorio Farías Longoria, elevó al CIHR a la categoría de Departamento, enlazado a la Administración Central de Rectoría.
- Desde el lunes 23 de octubre de 1989, las oficinas del CIHR tienen por sede el casco de la Hacienda de San Pedro en Zuazua, Nuevo León.
- El 29 de marzo de 1990, el Presidente de la República Mexicana licenciado Carlos Salinas de Gortari inauguró las instalaciones de la Hacienda de San Pedro.
- Los días 29, 30 de junio y 1° de julio, se llevó a cabo la «Primera Fiesta Cultural de la Hacienda de San Pedro» con el fin de fortalecer la identidad histórica y cultural de los municipios de Nuevo León. Evento realizado gracias a la disponibilidad de los vecinos de Ciénega de Flores, General Zuazua y Marín, sus presidentes municipales y a las instituciones universitarias del Valle del Carrizal, como la Preparatoria Núm. 17 y la Facultad de Agronomía. Además participaron la Facultad de Artes Visuales, Filosofía y Letras, Arquitectura, Biología y la Escuela Alvaro Obregón. Esta tradición se reactiva después de 40 años. La coordinación de la misma estuvo a cargo de Carlos Leal Velazco, investigador de este Centro de Información de Historia Regional.

Nuestras series editoriales

El Centro de Información de Historia Regional en su afán por difundir la crónica local se ha dado a la tarea de editar las investigaciones que aquí se llevan a cabo. Para ello se crearon las siguientes series de publicaciones:

Biblioteca de Nuevo León:

Trabajos de investigación completos, tanto por su extensión como por su importancia en el contexto de la historia regional. Su característica física de edición es en forma de libro tamaño media carta. Hasta el momento se han impreso 6 estudios:

- «Doctor González, Nuevo León». Apuntes Históricos. De Roberto Chapa Martínez.
- «Las Cabeceras Municipales. Fundadores, Nombres y Decretos». De Gustavo Garza Guajardo.
- «Fray Servando. Un visionario itinerante». De Rodolfo de León Garza.
- «Diálogos con Federico Cantú». De Roberto Chapa Martínez.
- «San Rafael de las tortillas. Una flor sobre el Río Salado». Trabajo de campo a cargo de Jesús Osorio Morales y la coordinación de textos de Celso Garza Guajardo.
- «En busca de Catarino Garza 1859-1895». De Celso Garza Guajardo.

Folletos de historia del Noreste:

Se trata de textos con un formato de 30 a 50 cuartillas impresas en offset, editados tamaños carta. En esta serie se han publicado 12 temas:

- *La Región Noreste de México. Consideraciones generales, cuadros geoestadísticos.* Por: Gerardo Merla Rodríguez.
- *El Antagonista de Manuel María de Llano. Estudio del Primer Periódico Civil en Nuevo León, 1831.* Por: Dinorah Zapata Vázquez.
- *La Revolución Maderista en Nuevo León, 1910-1911.* Por: Héctor Jaime Treviño V.
- *El Gobierno Revolucionario de Antonio I. Villarreal, 1914.* Por: Celso Garza Guajardo.
- *Los Gobernantes Villistas de Nuevo León, 1915.* Por: Mario Treviño Villarreal.
- *Pláticas y Recuerdos de un Pasado. La Hacienda de San Pedro. Un caso de la Historia Oral.* Por: Carlos G. Leal Velazco.
- *Anáhuac, Frontera Nuevoleonesa. La Persistencia de la Historia.* Por: Hortencia Camacho Cervantes.
- *Si las Palmas Hablaran. Zuazua, Nuevo León.* Por: Raúl Martínez Villarreal.